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Рассмотрены структурные параметры приповерхностных микрообъёмов медных сплавов (физическое уши-

рение рентгеновских линий и параметр кристаллической решётки твёрдого раствора, степень фрикционного 

упрочнения) при трении в среде активного и инактивного смазочных материалов. Экспериментально показаны 

их изменения в условиях контактной деформации и дана интерпретация влияния на триботехнические характе-

ристики (показатели прирабатываемости, интенсивности изнашивания). Структурные параметры и их адаптация 

к условиям нагружения трением сопоставлены с показателями прирабатываемости, адаптивности и износостой-

кости антифрикционных сплавов и раскрыта их взаимосвязь, проявляющаяся в совместном изменении структур-

ных и триботехнических параметров в зависимости от составов антифрикционных и природы смазочных мате-

риалов. Даны рекомендации по подбору состава антифрикционных медных сплавов для узлов трения: среди 

алюминиевых бронз в качестве материала для тяжелонагружённых шарнирно-болтовых соединений, эксплуата-

ция которых происходит в среде с поверхностно-активными составляющими смазочного материала, длительная 

работоспособность обеспечивается однофазным сплавом с большим запасом пластичности (типа БрА5, БрА7).  

Ключевые слова: триботехнические характеристики, структурные критерии, поверхностные слои, 

антифрикционные сплавы, влияние смазочной среды. 
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Abstract 

The structural parameters of near-surface microvolumes of copper alloys during friction in the medium 

of active and inactive lubricants (physical broadening of X-ray lines, crystal lattice parameter, degree of 

friction hardening) are considered. Their changes under the conditions of contact deformation are experimen-

tally shown, and an interpretation of the effect on tribological characteristics (indicators of running-in, wear 

rate) is given. Structural parameters and their adaptation to friction loading conditions are compared with the 

running-in, adaptability and wear resistance of antifriction alloys, and their relationship is revealed, which 

manifests itself in a joint change in structural and tribotechnical parameters depending on the composition of 

antifriction materials and the nature of lubricants. Recommendations on the selection of the composition of 

antifriction copper alloys for friction units in the environment of surface-active lubricants are given: among 

aluminum bronzes as a material for heavily loaded swivel-bolt joints, the operation of which takes place in 

an environment with surface-active components of the lubricant, long-term performance is ensured by a sin-

gle-phase alloy with a large margin of plasticity (type BrA5, BrA7). 

Keywords: tribotechnical characteristics, structural criteria, surface layers, antifriction alloys, influence of 

the lubricating medium.  
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